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简介 

没有上帝的道，教会就像没有锚的船，跟随各种异端邪说，任由它们蚕食她的属灵生命。今天，

几乎所有福音派和改革宗教会都抛弃了六日创造(每日 24小时)的真理，而臣服于进化论。另

外，福音派教会让妇女当传道或执事的情况越来越普遍，违反了教会在 1500年来新约历史中所

持守的立场。 

提出这些新看法的人，很多时候都声称自己持守圣经真理，亦坚信圣经来自无误的启示。奇怪的

是，对于以上两个例子，圣经有非常清楚的教导，为什么他们视而不见？答案很简单，他们虽然

口里说相信圣经无误，心底里却是另一回事。 

这本小册子揭露了对圣经的一些错误观点，这些观点十分普遍，而且打开了异端的大门。愿上帝

使用这本小册子，让那些正在为圣经真理而战斗的人，信心得到坚固；亦令更多人可以真正相信

圣经是上帝的无误启示。 

 

高等批判的攻击 

为圣经而战，在历史上是从两三百年前开始的。从初期教会直到宗教改革时期，甚至改革后的一

个半世纪，都没有必要为圣经是上帝的道而辩护，因为每个属于教会的人都相信。罗马天主教会

曾经做了一些可怕的事，他们不准普通人拥有圣经，因为他们说圣经难理解，私自阅读很危险。

但是罗马天主教会从未质疑圣经是上帝的话语。在宗教改革之后许多年，整体教会都相信这真

理。只有在相对较近代的时期，教会才开始被召要去辩护圣经确实是上帝的话。 

对圣经的攻击，是在 17世纪末、18世纪初出现在德国，被称为高等批判。它是现代哲学和理性

主义的产物。在当时教会中并不流行，只是一班哲学家的玩意。高等批判的特色是，它否认圣经

在任何重要的意义上被视为神的话；它坚持圣经只是人的作品，由教会经过几百年创作出来，反

映教会对于神的想法。这些哲学家认为圣经虽然很有灵感，启发人心，在某些方面可以教导人、

造就人；是几百年来教会的宝贵记录；当中惊人的预言、磅礴的诗篇、高贵的理念，当然值得万

世流芳；然而，它不是神的话，只是人的话，顶多是天才的话。 



今天，高等批判在教会中依然盛行，继续困扰着许多高等教育机构，并且已经入侵了不同教派的

教会。在过去十年左右的时间，有些自称改革宗的教会，居然斗胆地说：称圣经为神的话没有任

何意义。这实在令人不安，将来的发展会很麻烦。 

 

一种更阴险的情况 

我更担心的是，有些自称相信圣经是上帝的话的人，用我只能称之为暗中和狡猾的手段，去否认

自己所声称的。令人惊讶的是，这种立场在福音派圈子中被广泛采纳。今天，福音派发表的文

章，几乎全部都属于这一类。在 1985年 10月出版的“今日基督教”（一本非常受欢迎且可能是

美国福音派最具影响力的期刊）中，介绍了当时一个关于圣经批判的研讨会，那些文章都是由福

音派神学院的学者撰写的，但居然没有一个学者反对高等批判，个个都维护它。很明显，美国所

有主流神学院的学者，都支持某种高等批判理论。阴险的地方是，这些人声称相信圣经是神的

话，但他们在解释圣经时居然提倡高等批判！ 

 

不信圣经启示的例子 

有时他们会说，虽然圣经有上帝无误的启示，但那些写圣经的人会把自己错误的概念或观点写进

去，因为圣经反映一个过时的文化，其中的科学观，被保罗、摩西视为真实，但是对今天我们来

讲已经不再正确。他们又说，可能上帝觉得这些人为的错误观点并不算太严重，所以无须从圣经

中剔除。 

这种观点常被用来为一些不合圣经的立场作辩护。那些捍卫物种由进化而生的人，亦同时坚持说

自己相信圣经是上帝的话。如果你指责他们，他们反而会胸有成竹地控诉你誹謗。然而，他们为

了维护进化论，会说创世纪第 1章的记录不能按字面来理解。这一段经文可能是寓言、神话、赞

美诗，无论如何，总之不能按字面来理解。当上帝说“一日”，祂不是指普通 24小时的一日，

而是指其他情况。这样，他们一方面说自己信圣经，一方面就引进异端。 

同样，今天很多教会讨论妇女可不可以当传道执事的问题。有些人说，虽然有一些经文提到不准

妇女讲道，但是这些经文只是反映当时的文化，或者只是针对当时提摩太在以弗所教会所遇到的

特定问题，又或者是哥林多教会的特殊情况，又甚至，只是保罗自己的个人意见，他以为这样做

对当时的教会最好，但是这些经文，对于我们现在这个年代，对于今日的社会，已经不再适用。 

另外一些支持妇女作传道执事的人，提出圣经可以有不同的解释。譬如，范德韦（Howard D. 

VanderWiel）在 1992年 3月 2日在 Banner就这样写，说不同解释都可以接受，应该互相包容。

库珀（John W. Cooper）在一本名为“A Cause for Division? Women in Office and the 

Unity of the Church”的小册子中也是持相同的立场，说我们都同意圣经是上帝的话，也接受

相同的释经原则，但是把释经原则应用到经文上的时候，我们有不同的解释，教会应该包容这些

不同看法。 



这个怪论被利用到更加离谱的地方。哈特（Hendrick Hart）发表了一篇文章去为同性恋辩护，

里面引用库珀的论调：虽然圣经有些经文可以被解释为谴责同性恋，但是随着历史情况的转变，

我们不需要再以圣经年代的眼光去理解圣经，教会应该用新的眼光去处理关于奴隶、高利贷、战

争、女性的角色、以及同性恋的经文。 

 

这些观点背后的错误 

如果你研究这些观点，你会发现他们有一个共同点，就是：十分注重圣经里面有人为的因素。这

人为的因素被解释为，既然上帝选择人去写圣经（包括摩西、以赛亚、何西亚、路加、彼得

等），这些人生活在历史里的某一段时间，有某些恩赐、某些性格、某些被他们身处的文化所陶

造的观点，那么，圣经就自然会被他们的个性、文化所影响。他们说，保罗写不了诗篇 23篇，

只有诗人才能写出如此优美动人的句子；彼得写不了先知书，只有以赛亚才有这种恩赐、才干、

能力、性格、个性，写出如此扣人心弦的预言。所罗门的箴言，跟马太福音的教导，文体有很大

差别，只要你读圣经就会发现。 

这班高等批判者，为了支持自己的立场，会告诉你在历史上教会一直没有否认圣经有人为的因

素。如果你反对他们，说圣经没有人为因素，他们就会认为你在提倡机器式灵感论（打字员理

论），即认为圣经作者好像打字员一样把圣灵的话打下来，完全没有他们个人的性格，这明显与

现实不符。 

然而他们没有说清楚，以前的教父虽然提到圣经有人为因素，却同时坚称圣经每一部分都是上帝

的话。教父全心全意相信；今天的神学家却不信。 

 

圣经究竟有没有人为的因素？ 

现在我们必须讨论圣经中的所谓人为因素是什么。本人认为，虽然改革时期的教父用这个词语去

表达一些思想，但是我们今天最好不要再用这个词语，以免带来误会。 

今天那些坚持圣经有人为因素的人，其实否认了两个教义：上帝的预定和供应。当然，上帝用人

去写圣经时，没有抹杀他们的个性、才干、写作风格、文化背景等；然而，当上帝要写诗篇 90

篇（摩西在旷野之歌）的时候，祂没有查看地球上有谁适合写，祂没有邀请摩西去考试，评核他

的写作能力。相反，祂从永恒中已经安排好，摩西会在什么时候出生，会在法老的宫中接受教育

40 年，在西奈的旷野里再接受上帝的教育 40年，在过程中，上帝给摩西合适的品格和能力，可

以胜任去写五经。创造主从世界还没有存在之先已经计划好，摩西、撒迦利亚、以西结、但以

理… 各按其时去完成他们那一部分的圣经经卷。是的，上帝用人，但这些人是上帝用祂主权的

手去陶造的人。【译者按：他们的写作风格、文化背景，也是上帝预先计划好，是圣经中必须有

的成分。】 



圣经从没有说过启示的灵感有人为的因素，你可以翻查整本圣经都不会看到。反而有两处经文证

明圣经是上帝无误的启示。 

提摩太后书 3:16说:“全部圣经都是上帝默示的（原文作，上帝呼出的）。”经文不是说：全部

圣经都是上帝通过人来呼出的。不！经文说：全部圣经都是上帝呼出的。也因此，圣经才可以

“教训、督责、使人归正、教导人学义”。如果你可以随着文化潮流来更改上帝所呼出的圣经，

试问怎能教导人学义，使人得益处呢？ 

彼得后书 1:20－21表达得更强烈:“经上所有的预言没有可随私意解说的。因为预言从来没有出

于人意的，乃是人被圣灵感动，说出神的话来。”这节经文说什么？它说，没有经文是写圣经的

人的个人意见。那些神学家说不准妇女讲道是保罗的个人意见，但是圣经明明说圣经都是上帝的

话，没有个人意见。经文解释得很清楚，因为预言从来没有出于人意的，人的意愿根本不可能写

出上帝的话来。彼得、保罗跟你和我都一样，是罪人。但上帝要他们写圣经时，就把他们分别为

圣，有圣灵保守他们不会写错。他们在写圣经的时候，连写错的可能性都被拿走了。他们被圣灵

感动（原文作移动）。感动这个词语，等同于使徒行传描述一艘船在地中海，风吹着船帆，令船

向前“移动”。这就是使徒们被圣灵“移动”的意思。【译者按：跟打字员理论不同的是，打字

员跟作者彼此独立，打字员可以不同意作者的意见，但被上帝使用的人与圣灵有一种有机的契

合，彼此一致，他们就可以说出上帝的话来。】 

 

圣经是神迹 

圣经是神迹。神迹的意思，不是说“新型手机的神迹”、“医疗科技的神迹”，而是说耶利哥城

塌下的神迹、水从磐石出来的神迹、吗哪的神迹、分开红海的神迹、道成肉身的神迹、死人复活

的神迹。正如圣经记载上帝施行了许多超自然的神迹，圣经本身就是神迹。 

那些不信圣经的人，通常都不信神迹。譬如一个叫扬森（Ralph Janssen）的教授，在 1920年代

于 CRC归正神学院任教，后来被解雇了。他坚持圣经有人为的因素，同时他也反对神迹，认为是

违反科学。他说科学一定不会错，因为科学是上帝的普遍启示。他说在利非订发生的不是神迹，

那些石头很薄，敲两敲就破了，水就出来了。吗哪也不是神迹，那些植物本来就可以在旷野找

到，虽然要喂饱三百万人就有点困难。这些神学家喜欢分开看保罗的神学、约翰的神学、彼得的

末世论等等，然后说保罗的看法跟彼得的不同，所以圣经里面充满矛盾… 但他们不会关心有关

救赎的教义，甚至反对圣经有关审判和永刑的教导。 

这些人鼓吹我们要学习犹太拉比的作品，要阅读考古学的资料，要研究古代的语言，要明白文化

背景等等。难道真的要这样才能够明白圣经吗？一位生物学的教授会懂得种玫瑰吗？你能说一位

园丁因为没有学过生物学就不会种玫瑰吗？同样，一位信徒可以从圣经中找到得救的智慧，一位

圣经学者却可能一无所得！ 

 

圣经属于教会 



其实，圣经不是写给全世界人看的，圣经只写给教会(真信徒)看。有些大学设立圣经课，但是他

们把圣经当作文学作品来研究，我感到被冒犯，就好像有人把我写给太太的情书，拿到课堂上来

讨论一样。圣经当然是优美的文学，但绝对不应该被当作文学作品来讨论。圣经是基督写给教会

的情书，是属于教会的，不是属于大学的。 

“你们要安慰，安慰我的百姓”（以赛亚书 40:1）。基督作为新郎，写情信给祂的新娘教会，

在这段短暂的分离时刻，圣经要成为教会的安慰，直到基督回来。所以，圣经是属于教会的！ 

 

圣经与上帝的主权 

只有当一个人知道得救完全是上帝的恩典，他才能真正知道圣经是上帝的道。今天，许多教会堕

进阿民念主义的错误里去，不承认人是全然败坏，却提倡得救是有人为的因素，人可以自由决定

接受或拒绝，人要做某些事情去维持救恩的有效性。这些人既然以为得救有人为的因素，自然也

以为圣经也有人为的因素。两者是相辅相成的。救赎论的阿民念主义会导致圣经论的阿民念主

义，因为圣经讲的就是救赎。一项错了，另一项都会错。【译者按：明白加尔文五点，对明白圣

经无误有帮助。】 

 

圣经能力的神迹 

我的书柜放满了书，当我看完一本书之后，就会放下，说：“我读过了。我已经知道这本书讲什

么。” 然而，圣经就不一样，无论我读过多少遍，都总有未曾發挖到的宝藏。 

让我告诉你一个故事。当我念神学的时候，有一个教授叫霍司马（Herman Hoeksema）。那天他

七十岁生日，我们一起喝咖啡。他在回忆以前的事，忽然说了一句令我惊讶的话:“你知道吗？

我希望可以多活七十年，因为我现在七十岁才开始对圣经有一点皮毛的认识，需要再多七十年才

能够有多一点点进步。”之后就摇摇头说:“不，不，我不要再活七十年，应该要很快去天堂，

就可以完完全全明白清楚了。” 令我惊讶的原因是，他对圣经的知识何其渊博，他所忘了的知

识，比我们希望学习的还要多！但他居然说，他对圣经只有一点皮毛的认识。这是因为圣经的深

度，即使读过一百次，都总有新鲜的发现。这就是圣经的神迹。 

另外还有一个神迹。当我读完艾柯卡的自传后，我不会认识他，我只会知道一些关于他的事情。

但是圣经就不同了。当我们相信圣经，圣经就会带领我们到耶稣基督的面前，让我们认识创造天

地的主。这亦是神迹。 

 

信心与圣经 

圣经需要凭信心去接受。信心不是盲目的迷信，不是在黑暗中跳跃。其实，信心是上帝所赐的礼

物，使我们跟主耶稣连在一起，让我们可以认识主。 



有些人会挑战你，问你如何证明加拉太书是保罗写的？如果你说加拉太书 1:1 不是已经说了吗？

他们却会很奇怪地问你有没有其他的证据，有没有圣经以外的证据？他们又会问你，如何证明圣

经是神的话？如果你把提摩太后书 3:16、彼得后书 1:21指给他们看，他们仍然不会信。你告诉

他们，主耶稣不是亲自说了吗？他们仍然不会信。有些人长篇大论地写书，希望说服其他人相信

圣经真的是上帝的话。他们仍然不会信。 

曾经有一次，上帝从天上对主耶稣说:“我已经荣耀了我的名，还要再荣耀”。在场的犹太人却

说，这只是打雷（約翰福音 12:28）。 

假设你到了伊甸园找亚当，问他说:“亚当，请你证明这个世界是上帝造的。”亚当可能会回答:

“这些花，这些鸟的歌唱，不就是证明了吗？” 

我在德国，我太太从美国寄了一封信给我。假设有人问我:“你如何证明这封信是你老婆写

的？”我说:“看，这里有她的签名。”他会说:“可能有人冒充她。”我就会说:“我知道这封

信是她写的，因为她就是这样说话的，她说话的内容就是这样的，如果这样还证明不了，对不

起，那你就不要烦我啦。” 

圣经也是如此。当有人问我:“请证明圣经是上帝的话。”我就回答:“看，每一页都有祂的签

名。”他会说:“在哪里？我看不见。”我就会说:“我认识祂，祂就是这样说话的，祂说话的内

容就是这样的，如果这样还证明不了，对不起，这封信不是写给你看的。” 

马丁路德在 450 年前已经讲过，我们谦卑地来到圣经前，像孩童撒母耳一样对主说：“主呀请

说，仆人敬听！”圣经就会对我们说话。你不需要读拉比的塔木德，不需要读考古学资料。你只

需要一颗孩童的心灵，圣经就会告诉你伟大的事，让你知道如何得救。 

 

结语 

历史上有很多先圣，为了圣经的缘故被吊颈、被浸猪笼、被活活烧死。今天，我们懂不懂得珍惜

这本圣经？ 

人生的道路充满困难、羞耻、失望、悲哀、痛楚、逼迫、灾祸，如果没有上帝的话在我们里面，

我们怎可能走下去呢？但是有了圣经，一切都足够了，因为圣经把基督带给我们，把永生的确据

赐给我们。基督爱我们。我们属于祂。这已经足够。 

愿上帝赐恩给我们，为真理打美好的仗。 

 

 

 

Translated and abridged by David Chik, 2019.  


